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AHUIZOTE 
LA COLUMNA  
 JOSÉ CRUZ DELGADO  
 
EL PRI NO TIENE MÁS QUE A ROBERTO CARLOS PARA MORELIA  
Este es ya prácticamente año electoral y algunos actores políticos empiezan a mover sus 
piezas en busca de apoyos para construir una candidatura rumbo al 2024. 
En el PRI las cosas no andan muy bien que digamos, pues su presidente Guillermo 
Valencia Reyes nomás no da una pese a que diga que hay unidad, que es un partido 
fuerte, y en su soberbia dice que pueden ir solos, sin alianza con el PRD y PAN. 
Ya el dirigente del PRD, Octavio Ocampo Córdova, lo invitó a la serenidad porque no son 
tiempos de hablar de las alianzas, le aconsejó echarle un traguito a la caguama, para que 
le dé un buen sabor porque anda muy acelerado. 
Por cierto, el líder nacional del PAN, Marko Cortés iniciado acercamientos con los 
senadores del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong y Claudia Ruiz Massieu para conformar 
una alianza rumbo a las elecciones de 2024, que son contrarios a Alejandro “Alito” 
Moreno Cárdenas, líder nacional del tricolor, lo que indica que los panistas no le tienen 
confianza. ¿Por qué será? 
Se lo dejo a su imaginación. 
ROBERTO CARLOS PODRÍA IR POR MORELIA………… 
Se dice que la única carta fuerte que tiene el PRI para Morelia es el actual coordinador de 
los diputados federales en la Cámara Baja Roberto Carlos López García, ya que tiene 
carisma y arraigo y puede ganar la presidencia municipal, aunque el actual alcalde 
Alfonso Martínez podría volver a reelegirse y entonces las posibilidades se le disminuirían 
al legislador, pero tiene también la opción de buscar la reelección por su distrito. 
Aunque también se comenta que Daniela de los Santos Torres tiene su corazoncito y 
podría volver a buscar la candidatura, pero ya perdió una vez, así que ven los priistas en 
Roberto Carlos la mejor opción. 
También se rumora que el alcalde de Tarímbaro, Bladimir González buscará una 
diputación, por lo que le quedaría el campo libre a la actual presidenta del PRI municipal, 
Silvia Quintero, quien tiene fuerte arraigo entre priistas y no priistas. 
EL CAMPO EN EL ABANDONO………El campo es el sector más pobre y marginado de la 
población, y no es casualidad que su abandono propicie que sea de los más afectado por 
los problemas y fenómenos que afectan la economía global, afirmó la diputada perredista 
Julieta Gallardo Mora. 
Consideró que es difícil encontrar un esquema apropiado de organización rural, lo que se 
suma a la constante disminución del presupuesto asignado al campo que se ha dejado 
sentir a lo largo de la actual administración federal. 
No es un secreto que hoy día la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural no cuenta 
con programas de asistencia técnica ni la oferta mínima para el equipamiento rural, 
mucho menos para la tecnificación de los pequeños productores y ni hablar de subsidios o 
créditos con bajos intereses, dijo. 

 



 
Gallardo Mora recalcó que en el caso de Michoacán, el campo sufre de marginación, 
pobreza, falta de oportunidades, desempleo, falta de atención médica y de servicios 
educativos y, en general, presenta una situación de vulnerabilidad. 
El territorio y los recursos naturales del estado están desperdiciados en casi un 20 por 
ciento respecto al promedio nacional y, la fuerza de trabajo michoacana, el capital 
humano de nuestro estado, presenta bajos niveles de productividad, en alrededor del 35 
por ciento con respecto a lo que debería aportar en promedio al PIB nacional, apuntó. 
En ese sentido la legisladora abundó que en Michoacán de los 4.7 millones de habitantes, 
71 por ciento es población urbana y 29 por ciento es rural, lo que se refleja en una 
aportación del sector rural al Producto Interno Bruto cada vez menor, hoy por el orden del 
13. 7 por ciento. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/02/el-pri-no-tiene-mas-que-a-roberto-carlos-para-
morelia-la-columna/ 
 
 
CONCIERTOS EN EL VENUSTIANO  
COORDENADAS POLÍTICAS 
FERNANDO PÉREZ CHÁVEZ  
 
CONCIERTOS EN EL VENUSTIANO  
 
La comunidad deportiva del Estado de Michoacán exige al gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla, que no se autorice ningún otro permiso para conciertos en las instalaciones del 
estadio Olímpico Venustiano Carranza, pero ha guardado un silencio sospechoso. 
 

En un desplegado a la opinión pública exigen que se arregle la pista atlética “Camilo 
Velázquez Díaz”, luego de que quedó completamente destruida después de la 
presentación del grupo musical de Los Bukis; también dañaron el césped de la cancha de 
futbol. 

La verdad “Juanito” Bedolla debe de poner orden en la Comisión Estatal de Cultura Física 
y Deporte y exigirle cuentas a su titular, Raúl Morón Vidal, aunque sea el hijo del fallido ex 
candidato a la gubernatura de Michoacán, Ramón Orozco, porque una vez pasa, pero dos 
será imperdonable. 

Y es que ya se está anunciando la celebración de otro concierto en el estadio Olímpico 
Venustiano Carranza, para el próximo mes con la presentación del cantante de música 
norteño-banda Julión Alvarez, que además provocará la cancelación de varios eventos 
deportivos ya programados. 

En el documento resaltan que ante los oídos sordos de titular de CECUFID, Raúl Morón, 
exigen la intervención del gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla, el cual por 
cierto fue reprobado por los michoacanos debido a su pésima gestión, a poco más de un 
año de su administración. 

Por otro lado, los entrenadores, deportistas y usuarios de las instalaciones demandan que 
la pista del estadio se habrá los 365 días como se venía haciendo hasta antes de la 
pandemia del Covid-19, pero primero debe de repararse la pista con estándares 
internacionales. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/02/el-pri-no-tiene-mas-que-a-roberto-carlos-para-morelia-la-columna/
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Finalmente, confían en el compromiso del gobierno del estado por velar los intereses 
colectivos y en este caso de fomentar el deporte y la salud de sus gobernados, por lo que 
no dudan de la “atención inmediata” a las peticiones, aun que no ha habido nada y 
reconocen su actuar “como un buen gobernante en la transformación del estado”. 

 

http://www.ahuizote.com/2023/02/02/conciertos-en-el-venustiano-columna-coordenadas-
politicas/ 

 

TIEMPO PRESENTE 
RUBÉN VILLA  
 
2023 SERÁ UN AÑO MUY IMPORTANTE PARA EL GOBIERNO DEL ESTADO  
Cerró muy bien Michoacán en cuanto a turismo se refiere, qué bueno, se ve y se siente la 
buena labor de la secretaria de ese rublo, por lo que se ve muy bien para Roberto 
Monroy. -·- Por lo que se ve, este será un año muy importante para el gobierno del estado 
ya que son muchas las acciones que se tendrán que desarrollar ante el cúmulo de 
necesidades en todos los niveles en el país y por supuesto en nuestro Michoacán, por lo 
que el gobernador, Alfredo Ramírez, tendrá que redoblar esfuerzos para seguir su 
encomienda como mandatario y seguir dando resultados. Por lo pronto muy bien 
calificado el desempeño en lo que va del año. La labor del mandatario estatal ha 
incrementado su aprobación entre los Michoacanos al aceptar el 55% de su trabajo. -·- 
 

Llegó Yarabi Ávila a la rectoría. No queda más que ver para adelante y fortalecer a la 
UMSH, eso es lo más importante. En cuanto a su desempeño. pronto lo veremos para 
bien de la comunidad NICOLAITA. -·- 2022, éste y el 2024 serán los años de pura política 
nacional e internacional, así que ha preparar los institutos políticos a sus mejores cuadros, 
ya que como todos sabemos, lo que viene no será nada fácil, ni para morena y sus 
aliados ni para los partidos opositores, ya que requieren algunos de buenos dirigentes que 
no vean solo su beneficio sino el de todos los Michoacanos. Estaremos pendientes. 

ALFREDO RAMÍREZ 
En Michoacán, la captación de ingresos por concepto de turismo en el año 2022 fue un 12 
por ciento mayor que en el 2019, al registrar más de 12 mil 665 millones de pesos, así lo 
dieron a conocer el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, y el secretario de Turismo, 
Roberto Monroy García. “Hay una recuperación del turismo, hay una recuperación 
económica”, aseveró el gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla, durante la presentación de 
resultados de la investigación de indicadores turísticos que realizó el Observatorio de 
Estudios y Análisis Turísticos de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo 
(UMSNH). Conforme a los datos del Observatorio, la afluencia turística de enero a 
diciembre del 2022 muestra un crecimiento del dos por ciento con respecto al 2019. El 
dato abarca los conceptos de visitantes y turistas, que fueron en total 9 millones 576 mil 
699 personas, en tanto que abril fue el mes que registró el pico más alto del año.  
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Otro de los indicadores sobresalientes en el estudio del comportamiento de los flujos 
turísticos 2022 fue en el tema de la pernocta, donde se observó un incremento en la 
preferencia por plataformas digitales para la contratación de hospedaje. En ese sentido, 
un 44 por ciento reportó hospedarse en casa familiar; un 40 por ciento, en hoteles y un 17 
por ciento en alojamiento contratado vía plataforma digital. 

ALFONSO MARTÍNEZ 
En la primera Sesión Ordinaria de Cabildo de este 2023, misma que fue encabezada por 
el presidente municipal, Alfonso Martínez Alcázar, fueron aprobados diversos proyectos 
de sesiones ordinarias y extraordinarias que habían sido turnadas a distintas comisiones 
con anterioridad. En un primer punto, fueron aprobadas por unanimidad las actas de la 
Vigésima Cuarta Sesión Ordinaria de Cabildo, que contemplan la regularización de la 
propiedad del inmueble “Centro de Bienestar Ciudad Jardín”, así como el impulso del 
lenguaje incluyente y no sexista dentro del Ayuntamiento de Morelia, por mencionar 
algunas. Asimismo, se aprobaron actas de las sesiones extraordinarias Cuadragésima 
Séptima, Cuadragésima Octava y Cuadragésima Novena del Ayuntamiento, que integran 
el Proyecto del Presupuesto de Ingresos y Presupuesto de Egresos para el Ejercicio 
Fiscal 2023; el Programa Anual de Inversión para el año en curso, así como la Ampliación 
en el Término de Ejecución y Entrega de Obra Pública. 

http://www.ahuizote.com/2023/02/01/2023-sera-un-ano-muy-importante-para-el-
gobierno-del-estado-columna-politica-tiempo-presente/ 

 

TEMAS DE CAFÉ 
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
ALFREDO Y SU AUTO WOLKSWAGEN  
Generalmente todos los gobernadores del Estado, desde 
hace varios años, al inicio de cada año convocan a sus 
colaboradores, lo que llaman gabinete legal y el ampliado, 
porque el fin de año les permite tiempo, para pensar en su futuro y saben que no lo 
tienen, si no hacen un buen trabajo por lo que les leen la cartilla, ponen cara de serios, 
enojados y les advierten que el buen trabajo, es lo que les permitira permanecer en sus 
lugares, y en esta ocasión 
Alfredo Ramírez Bedolla hizo lo propio, el mismo ritual de todos sus antecesores, les dijo 
que a un año y días de su administración, ya no tenía compromiso con nadie, que 
seguirían los cambios en su administración, porque recordó el aprendió a manejar en un 
Volksvagen, el cual 
necesita cambios para avanzar. 
 

ESTE AÑO SE LE ACABA EL SEXENIO A ALFREDO 
En este aspecto le concedemos toda la razón al gobernador, Alfredo Ramírez Bedolla 
debe apurarse a hacer cosas, que valgan la pena, que trasciendan, que marquen su 
administración porque lo que no haga en este año, será muy difícil que lo pueda hacer 
después, porque vea usted, primero se acaba el sexenio de Andrés Manuel López  
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Obrador , segundo imagine que no gana el candidato de Morena, y tercero que gane 
Morena pero con un candidato, 
que Alfredo no apoyó . 
Por estas razones le urge al gobernador michoacano, 
ofrecer resultados este año, de ahí su llamado, exhorto a 
sus colaboradores para que metan el acelerador, y como 
sobre advertencia no hay engaño, quien no entienda deberá dejar su lugar a quien quiera 
trabajar, y es que a estas alturas muchos de sus colaboradores, ya no piensan en su 
responsabilidad, en la administración estatal más bien piensan en su próxima candidatura, 
porque unos irán por el Senado, por las diputaciones federales, locales y alcaldías para el 
2024, estos pronto se deberán ir. 
YARABI AVILA, UN EQUIPO PARITARIO 
Como ya se hizo costumbre la rectora de la Universidad Michoacana, Yarabí Ávila AG 
cumple con la tradición de designar a su equipo de colaboradores paritario, es decir seis 
hombres y seis mujeres y una buena 
parte de donde ella proviene, de la Facultad de Contabilidad y Administración, y personas 
que colaboraron en administraciones pasadas, y ante las críticas que ha tenido, Yarabí ha 
pedido que le otorguen el derecho de demostrar, que sabe o no, administrar a la Casa de 
Hidalgo. 
CONVOCAN MANIFESTACIÓN EN SU CONTRA 
Un grupo de personas ha convocado a una manifestación, este próximo domingo a las 
once horas, desde la Fuente de las Tarascas, hasta Palacio de Gobierno de donde 
suponen, salio el apoyo principal para Yarabí Avila, y desde luego hacen uso del derecho 
a la manifestación, que tenemos todos los mexicanos, así que veremos si en verdad tiene 
eco este llamado, a la manifestación en contra de Yarabí Avila. 
LA #UMSNH DE ESPALDAS AL ESTADO 
Es una la stima y vergüenza que tradicionalmente, la Universidad Michoacana ha estado 
de espaldas, al desarrollo social y económico de Michoacán, a pesar de que tiene 
laboratorios así como escuelas y facultades, que deben tener una interrelación amplia, 
con los diversos sectores de desarrollo y producción, así como investigadores cuyos 
trabajos permanecen ocultos, sin ser aprovechados. 
Porque la Casa de Hidalgo nunca se ha vinculado con la entidad, y si lo ha hecho ha sido 
en una mínima proporción, considero que una responsabilidad de la nueva rector, es 
precisamente buscar que la Universidad Michoacana, a trave s de sus diversos 
laboratorios, escuelas y facultades se vinculen ma s con la sociedad, y el desarrollo de la 
entidad sobre todo ahora, que tiene varios años de estar en paz y tranquilidad. 
LA IZQUIERDA RADICAL AMA A LOS MÁS POBRES 
Cuando escuchamos por primera vez esta tesis, nos parecio un error de Rafael Correa 
entonces presidente de Ecuador, después esa misma tesis la escuchamos en Yeidkol 
Polevnsky, después se generalizo lo exclamo Hugo Chávez, cuando era super poderoso 
presidente de Venezuela, y 
últimamente Petro el presidente de Colombia, y el presidente de México Andrés Manuel lo 
acaba de parafrasear, hace solamente unos días, cuando afirmo que apoyar a los más 
pobres, no era nada personal, solamente era estrategia política, y lo dijo en una de sus 
mañaneras. 

 



 

 
Porque agrego tenía la seguridad, de que cuando necesitara el apoyo para continuar con 
sus trasformaciones, no lo iba a recibir de los integrantes de laclase media, o de los acade 
micos, o de los aspiracionistas y 
conservadores, el apoyo lo recibirí a de las clases más pobres, porque eran personas 
agradecidas, por ello laestrategia no era sacarlos de su pobreza, sino mantenerlos 
en ese estado, para asegurarse su apoyo, porque cuandosalen de pobres, se convierten 
en aspiracionistas y después exigen mucho. 
PERDON, NOS EQUIVOCAMOS CON MEMO VALENCIA 
Fuimos tal vez de los pocos que apoyamos la designación, de Memo Valencia como 
dirigente estatal el PRI, porque consideramos que por circunstancias se requería, un perfil 
echado hacia adelante como el de Memo, sobre todo después de su participación como 
candidato, a 
la presidencia municipal de #Morelia, donde realizó un excelente papel, hasta el grado de 
haber sufrir un atentado que tenía como objetivo poner en peligro su vida, pero de pronto 
primero se desintereso por varios días del PRI, y segundo empezó a abusar de las 
caguamas, hasta convertirse en un personaje populachero, no solamente popular. 
Estamos seguros que el PRI Michoacano necesita, de un liderazgo popular, empático 
pero no que descanse en las caguamas banqueteras, eso agrada a un sector pero el PRI 
se integra de varios sectores, pero la mayoría empieza a criticar esta actitud un poco 
valemadrista de Memo, quien 
seguramente espira a continuar con su carrera política, ycomo va no le alcanzará para 
mucho. 
EL PRI ¿PUEDE GANAR SOLO EN LA ENTIDAD? 
En esos momentos de valentía de Memo ha afirmado, que el PRI bien puede ir solo en las 
elecciones del 2024, que puede ganar en distritos y presidencias municipales, para exigir 
más en la alianza con el PAN y el PRD, pero debe haber tranquilidad ya que Memo no se 
manda solo, tiene que obedecer los lineamientos de Alejandro Moreno Cárdenas , quien 
hoy en la CDMX ratificará la alianza con el PAN y el PRD. La 
duda como siempre proviene de Dante Delgado . 

http://www.ahuizote.com/2023/02/02/alfredo-y-su-auto-wolkswagen-columna-
politica-temas-de-cafe/ 

QUADRATIN 
ROLANDO ANDO 
VÍCTOR MANUEL JUÁREZ  
 
La tragedia viaja en metro. Existe la vieja creencia de que el Metro –nuestro sufrido 
sistema de transporte colectivo—fue creado para la diva del cine mexicano, María Felix, 
quien presumió tal hecho, cuando su cuarto marido así se lo hizo pensar. La realidad es 
que su entonces esposo convenció al gobierno mexicano de que la capital requería de un 
sistema que pudiera movilizar a millones de personas al mismo tiempo, ante la 
insuficiencia de los camiones. Así, el 4 de septiembre de 1969, el entonces y mal querido 
presidente, Gustavo Díaz Ordaz inauguró la primera línea, abordando en la estación 
Insurgentes. Ahí estaba yo a invitación de mis amigos del alma, los Baledón Kemp,  
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cuyo padre, el ingeniero Arturo Baledón fue reconocido como uno de los grandes 
constructores del México moderno, a través de la empresa emblemática de Ingenieros 
Civiles Asociados (ICA), que participaba de todas las obras de infraestructura del país, 
desde puentes, aeropuertos, carreteras, puertos mercantes, etc. Lo recuerdo bien, pues la 
obra lucía impecable con sus escaleras eléctricas que te llevaban a las mismas entrañas 
de la tierra por donde circulaba un gigantesco gusano naranja con cientos de miles de 
pasajeros a bordo. La imagen me resultaba alucinante o irreal, púes estaba acostumbrado 
a viajar en los destartalados camiones de las diferentes rutas. Frecuentaba la que iba de 
la colonia Del Valle a Lomas de Plateros, donde estaba mi recién estrenada Preparatoria 
8, tanto de ida como de vuelta. Mi encuentro con el Metro resultó muy grato y 
esperanzador, pues se decía que se construiría una línea que partiría de Indios Verdes 
hasta Ciudad Universitaria, con lo que mis problemas de movilidad y transportación 
quedarían totalmente resueltos y no tendría que viajar jamás de mosca en esos grises y 
vetustos camiones, donde el “bajan joven” era la única manera de anunciar el fin del 
trayecto. El recuerdo es imborrable, pues ese mismo, 4 de septiembre, tocaron Los Doors 
y los Baledón salieron volados para ir a escucharlos y yo hice todo el recorrido con su 
papá. Desde entonces los años han pasado y las rutas se han multiplicado, así como el 
número de los transportados a diario, y que hoy ascienden a más de cinco millones de 
personas a diarias que corren a sus trabajos o a dejar a sus hijos en las escuelas. 
Usuarios que en su mayoría no poseen un auto particular u optaron por dejarlo, creyendo 
en las promesas de un movilidad rápida y segura, así como muy bien articulada. Movilidad 
segura y articulada fue lo que prometió en su campaña Claudia Sheinbaum de llegar a ser 
la jefa de gobierno de la ciudad de México. La escuché de propia voz en un acto, 
efectuado en el auditorio Flores Magón, de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de 
la UNAM, donde inició prácticamente su campaña. Confieso mi ingenuidad, pues le creí, 
luego del desastroso mandato de Miguel Ángel Mancera, conocido como Ternurita. Los 
datos disponibles indican que han sido cuatro los accidentes fatales en el Metro, tres de 
ellos en la actual administración capitalina. Uno de ellos letal y donde fallecieron 25 
personas y muchas más resultaron heridas, al desplomarse la estructura de la llamada 
Línea Dorada, la obra insignia de Marcelo Ebrard. Desde entonces las preguntas fueron 
muchas y apuntaban a una mala construcción, rieles no aptos para el rodaje de 
neumáticos, curvas mal trazadas, y, sobre todo, mantenimiento. Luego el centro de 
mando de control se incendiaría, más convoyes chocarían, se incendiarían, serían 
conducidos por conductores en estado de ebriedad, repitiendo los alcances. Hoy hay 
quienes aseguran que las partidas y corridas se manejan con fichas de dominó, 
simulando los trayectos y con comunicación celular, eso dicho por los propios 
trabajadores que señalan a la falta de mantenimiento como la causa de las desgracias y 
tragedias del Metro. Lejos de ser autocríticos, el responsable del gobierno federal le 
levanta la mano y aplaude a la responsable del gobierno capitalino y la califica de capaz, 
honesta y trabajadora. Para nadie es desconocido que, al momento del último accidente, 
que le costó la vida a una estudiante de la UNAM y dejo más de 100 heridos, la jefa de 
gobierno, volada ya como corcholata favorita, se encontraba en Michoacán en actos 
anticipados de campaña. Tuvo que regresar y atender sus deberes. Me pregunto también 
¿para que desplegar a elementos de la Guardia Nacional al interior del Metro? Por la 
posible existencia de hechos extraños, como es el robo de líneas de cobre o para a 
toletazos ordenar las aglomeraciones de la estación Pantitlán, cuando lo que se requiere 
es incrementar las partidas.  
 
 



 
 
Me temo que, de seguir así, el Metro y su óptimo funcionamiento prometido, podría ser el 
Waterloo de Claudia y sus aspiraciones, pue por sus actos de gobierno los conoceréis. Y 
no se equivoquen y reconozcan que el Metro requiere urgentemente de mantenimiento y 
más mantenimiento, además de su crecimiento. Lo demás es tratar de echar bolas de 
humo y tratar de confundir al respetable usuario de un posible sabotaje. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/rolando-ando-victor-manuel-juarez-3/ 
 

 

INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
 
AMLO lleva controversias al borde del abismo y Canadá y EU reculan 
La verdadera cumbre del T-MEC estuvo en las decisiones gubernamentales de Canadá y 
Estados Unidos para sacar el tema de las controversias del Tratado de Comercio Libre de 
las negociaciones en México y dejar que corran sobre todo las circunstancias de tiempo 
político. La estrategia del presidente mexicano recordó aquella de 1987 cuando el 
presidente Miguel de la Madrid le ordenó a su secretario de Hacienda, Gustavo Petricioli, 
que se regresará de Washington donde negociaba rebajas en el servicio de la deuda 
porque iba a decretar la moratoria de pagos y con ello a reventar el sistema financiero 
internacional. El servicio de espionaje estadounidense detectó la llamada cuando el 
funcionario mexicano solicitaba que prepararan el avión del Banco de México y le 
llamaron de la FED para renegociar la deuda. El presidente López Obrador se apoya en el 
artículo 81 del capítulo 8 del Tratado para reiterar la capacidad soberana del Estado 
mexicano para mantener el dominio directo sobre los hidrocarburos, 
aunque extendiendo la referencia al predominio del sector eléctrico del Estado mexicano. 
El texto del artículo dice lo siguiente: RECONOCIMIENTO DEL DOMINIO DIRECTO Y LA 
PROPIEDAD INALIENABLE E IMPRESCRIPTIBLE DE LOS ESTADOS UNIDOS 
MEXICANOS DE LOS HIDROCARBUROS. Artículo 8.1: Reconocimiento del Dominio 
Directo y la Propiedad Inalienable e Imprescriptible de los Estados Unidos Mexicanos de 
los Hidrocarburos 1. Según lo dispone este Tratado, las Partes confirman su pleno 
respeto por la soberanía y su derecho soberano a regular con respecto a asuntos 
abordados en este Capítulo de conformidad con sus respectivas Constituciones y derecho 
interno, en pleno ejercicio de sus procesos democráticos. 2. En el caso de México, y sin 
perjuicio de sus derechos y remedios disponibles conforme a este Tratado, Estados 
 nidos y Canadá  reconocen que: (a) México se reserva su derecho soberano de reformar 
su Constitución y su legislación interna; y (b)   México tiene el dominio directo y la 
propiedad inalienable e imprescriptible de todos los hidrocarburos en el subsuelo del 
territorio nacional, incluida la plataforma continental y la zona económica exclusiva situada 
fuera del mar territorial y adyacente a éste, en mantos o yacimientos, cualquiera que sea 
su estado físico, de conformidad con la Constitución Política de los Estados Unidos 
Mexicanos. La estrategia mexicana está jugando al modelo maquiavélico de la orilla del 
abismo: no ceder en consultas, negociaciones y paneles y obligar a Canadá y Estados 
Unidos a aplicar castigos arancelarios a México que distorsionarían la estabilidad 
económica y en los hechos derrumbarían la viabilidad del Tratado,  
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/rolando-ando-victor-manuel-juarez-3/


 
 
sin que exista ni el tiempo ni la circunstancia para crear otro mecanismo trilateral, 
reconociendo el valor del mercado de consumo mexicano y aprovechándose de las 
circunstancias negativas de la inestabilidad económica. La estrategia de tensión de 
México también apuesta a la debilidad del presidente Biden, a quién se ve timorato a la 
hora de ejercer castigos. En el 2020, el presidente Donald Trump amenazó e iba a cumplir 
la aplicación de aranceles a productos mexicanos, si Palacio Nacional no se aplicaba en 
la contención de las caravanas de migrantes que llegaban a Estados Unidos cruzando la 
frontera sur del río Suchiate. México temió a la amenaza y construyó un muro militar de 
contención para reprimir a las caravanas. En círculos de inteligencia de Estados Unidos 
existe la percepción de que el presidente mexicano sí es capaz de reventar el Tratado y 
que no va a ceder ni un milímetro en las consultas y controversias por la imposición 
de nuevas reglas que le regresan la predominancia a la Comisión Federal de electricidad 
y a Petróleos Mexicanos sobre contratos con empresas privadas ya firmados. En este 
contexto, la inflexibilidad mexicana frenó las calenturas del premier canadiense Justin 
Trudeau, quien amenazó que asistiría a la Cumbre para aliarse con Estados Unidos 
y obligar a México al respetar los contratos ya firmados y a mantener las empresas 
públicas mexicanas lejos de una competitividad desigual. Trudeau desinfló su 
apasionamiento y su presencia en la Cumbre fue deslavada. Ahora viene la batalla de la 
Casa Blanca contra el Congreso de mayoría republicana para resistir las presiones a 
aplicar los paneles y los aranceles contra México. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-carlos-ramirez-596/ 
 

 

PORTAL HIDALGO 
PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
Perderán la Ciudad de México… 

Vigilaré con la astucia de la serpiente, 
y con su veneno te morderé. ¡Mortal!, 
te arrepentirás del daño que me has hecho. 
Mary Shelley (Frankenstein) 

Los acontecimientos de las últimas semanas en la Ciudad de México como el terrible 
alcance que sufrieron dos trenes del Metro y la ausencia de la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum, han puesto las cosas más parejas en la capital, si hoy fueran las elecciones 
la alianza Va por México tendría altas, muy altas posibilidades de arrebatarle la entidad a 
la 4T, un golpe muy duro para López Obrador porque desde aquí construyó su carrera 
política. 
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Pero vamos por partes, la elección pasada la oposición se quedó con nueve de las 16 
alcaldías que tiene la Ciudad, pudieron ser dos más en que los números estuvieron muy 
cerrados, pero al final Morena los rescató para su causa. 

A lo anterior hay que sumar que varios operadores terminaron jalando con la oposición 
porque les prometieron posiciones y varios batean para los dos lados, es decir son 
morenos, pero también tienen gente en lo que queda del PRD. De igual forma restaron 
curules en el Congreso de la Ciudad de México y aunque minimizaron el poder de 
Sheinbaum se ha ido acotando. 

Claro la “corcholata” cuenta con el apoyo de López Obrador y la defiende a capa y 
espada, pero en el “cuarto de guerra” de la doctora todo debe ser preocupación porque ya 
no va de gira con el tabasqueño, ya no le levanta la mano como su favorita. 

Además de que la funcionaria tiene muchos pecados que la siguen a donde se para, el 
Colegio Rébsamen, la caída de la Línea 12 y el “incidente” de la línea 3 del STC Metro 
que en total han dejado 55 fallecidos, la hacen perder gas. 

Queda demostrado que así se paguen otras mil campañas cómo #EsClaudia por parte de 
legisladores que simpatizan y la impulsan para que sea candidata, simplemente sus 
errores son un lastre y ella solita le abre la posibilidad a la oposición de ganar la capital. 

El mismo Mario Delgado al denunciar a Alejandra Del Moral aspirante a la gubernatura del 
Estado de México por sus espectaculares se da un balazo en el pie, pues Armendáriz y 
otros han aceptado que infringieron la Ley. 

La estrategia avanza y en la política nada es casual, la alcaldesa de Cuauhtémoc, la 
polémica Sandra Cuevas se ha convertido en la sombra de Sheinbaum Pardo, le lanza 
retos, señala sus errores, la denuncian casi todos los días y aunque lo nieguen los golpes 
ya le duelen a la alumna más adelantada del Pejelagarto que pierde seguidores. 

Ni el mensaje de Andrés Manuel de que es una persona honesta, trabajadora y que hay 
campañas en su contra detienen su estrepitosa caída quien ya se encuentra con un 
38.9% del voto del electorado. 

El mismo López y su afán de pelear con sombras le ha pegado de rebote a Sheinbaum 
con aquello de que se perdieron nueve alcaldías porque la clase media es aspiracionista. 

 

 



 

Luego la marcha para defender al INE, que en los tuétanos también era contra López y 
los suyos, hizo su trabajo. Así según la última encuesta de El Financiero, el apoyo a 
Morena y sus aliados suma 48%, mientras que el bloque del PAN PRI y PRD, en la 
alianza Va por México, capta 43% de la intención de voto en este mes y sin campaña 
política de contraste con los del pasado que por cierto son ellos mismos, López Obrador, 
Marcelo Ebrard y Miguel Ángel Mancera. 

Hoy presentan la reanudación del Frankenstein llamado Va por México, parece que ya le 
perdonaron sus pecados al tal “Alito” Moreno y que reivindicó con sus aliados en aquello 
de la votación de la reforma Electoral. Así que habrá alianza para el Estado de México y 
Coahuila que lucen complicadas, pero si alcanzan el éxito el efecto llegará a la capital del 
país y Claudia se despide de su candidatura y los Morenos de la Ciudad, faltan varios 
meses y muchas cosas que ver y padecer con Sheinbaum en la Ciudad de México… Pero 
mejor ahí la dejamos. 

Entre Palabras 

Confirma la FES Aragón que sí hubo plagio en la realización de la tesis de Yasmín 
Esquivel… ¿Y luego que procede con una vida profesional de embustes desde su origen? 
¿Qué pasa con sus decisiones y sus sentenciados? 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-2/ 

 

LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
¿QUIÉNES PAGAN EL COSTO DE LA INFLACIÓN? 
*La inflación en los hogares modestos equivale al juego de la ruleta rusa, porque es 
imposible determinar en qué momento dejas de llevar alimentos a la mesa de tus hijos, y 
te verás en la necesidad de alquilarte a los narcos, o de plano jugarle al Jean Valjean 
Los factores que inciden en la inquietud social se multiplican. La violencia deja de ser la 
reina de la intranquilidad para cederle ese honor a la inflación. Por más humildad y 
pobreza con la que se viva, nadie gusta de quedarse con la boca hecha agua, ya no 
digamos la destilación de envidia provocada por la percepción de cómo viven los otros, 
los del gobierno del cambio, sin nada de empatía por esos pobres que quedaron 
convertidos en eslogan. En la clientela electoral. 

 De nada les sirve estirar la mano para recibir las dádivas del bienestar, tampoco les es 
útil -a los que tienen empleo y lo conservaron- el incremento salarial de 20 por ciento al 
salario mínimo, porque a la hora de acudir a los mercados o a las tienditas de la esquina, 
el poder adquisitivo del súper peso se convierte en líquido más hediondo que la orina. Los 
que sobreviven a los efectos de la 4T, se las ingenian desde la informalidad, y otros 
muchos de plano se fueron al narco. Los reclutan casi niños. 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-2/


 

 Es pernicioso negar que la indigencia se multiplica, y que las consecuencias del 
desabasto de medicamentos y la desaparición del seguro popular, da en la línea de 
flotación de los hogares con modestos o pocos ingresos. Ya resulta inocultable el 
desorden que hicieron con las vacunas anti influenza, pero del caos, del verdadero caos 
en el sector salud, el culpable es el diario Reforma y no el gobierno que nada hace para 
contener la inflación, en la creencia de que las remesas y el súper peso tienen un efecto 
curativo y milagroso en la economía nacional. El hambre causará más estragos sociales 
que la violencia. 

¿Cuáles son las medidas o programas gubernamentales contra la inflación? ¿El pacto con 
grupos empresariales que desconfía de sus gobernantes? ¿Mayor atención a la 
producción agropecuaria y erradicar la enorme corrupción de Segalmex? ¿Impulsar 
proyectos productivos y creadores de empleos en servicios e industria? ¿Salvaguardar la 
salud de los mexicanos, empezando por su alimentación y una vivienda digna? 

La inflación en los hogares modestos equivale al juego de la ruleta rusa, porque es 
imposible determinar en qué momento dejas de llevar alimentos a la mesa de tus hijos, y 
te verás en la necesidad de alquilarte a los narcos, o de plano jugarle al Jean Valjean. 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-5/ 

 
 
SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
VANDALIZACIÓN Y RADICALIZACIÓN 
AURELIO CONTRERAS MORENO 
 
Las últimas semanas de 2022 y las primeras de 2023 han mostrado un acelerado proceso 
de radicalización del régimen de la autoproclamada “cuarta transformación” que se irá 
agudizando conforme se acerque el fin del sexenio. 

El conocido desprecio del lopezobradorismo por la ley cuando ésta se interpone en sus 
planes, quedó completamente de manifiesto con el episodio de la reforma electoral y el 
“plan B”, que exhibió plenamente su carácter autoritario y antidemocrático en su afán por 
doblegar y reducir a los órganos electorales para controlarlos. Ese affaire aún no concluye 
y veremos más desfiguros en los meses por venir. 

Pero para desfiguros, ninguno como el que significó uno de los capítulos más 
vergonzosos de la vida pública de México de los últimos años, que retrata a su vez de 
cuerpo entero lo que representa la “4t”: el escándalo de la ministra plagiaria que, aun 
cuando el ilícito está comprobado y así determinado, sigue en su cargo como si nada. 

 

 

 

 



 

 

Si bien es cierto que la exhibición del plagio de su tesis de licenciatura –reconocido como 
tal por la propia UNAM- evitó que Yasmín Esquivel Mossa, alfil descarada del presidente 
López Obrador, se apoderase de la presidencia de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, el hecho de que no haya renunciado al cargo ni que sus pares hayan iniciado un 
proceso legal en su contra para separarla del mismo, habla muy mal de la impartición de 
justicia en el país y es, a su vez, otro reflejo del maltrecho y muy limitado Estado de 
Derecho que priva en México, lo cual repercute ineludiblemente en todos los demás 
espacios sociales. 

Sostener contra viento y marea a Esquivel Mossa en la Corte –gracias a que es la esposa 
de un contratista cercanísimo a López Obrador, decir lo cual no es violencia en su contra, 
sino aludir a un hecho concreto- da el mensaje de que todo, por sucio e ilegal que sea, 
está permitido. Que en México todo se vale y que mientras se cuente con el cobijo del 
poder, y más si es el presidencial, no hay ley que valga ni delito e inmoralidad que 
importe. 

Hablando de inmoralidades y de vulnerar el Estado de Derecho, la ilegal campaña 
adelantada de las “corcholatas” lopezobradoristas, pero en especial la de Claudia 
Sheinbaum, llegó a niveles de escándalo este fin de año, con espectaculares con su 
imagen y su nombre colocados por todo el país, y con la jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México de gira por el interior de la República todos los fines de semana, gozando de una 
impunidad que, sin embargo, ha terminado por volverse en su contra. 

El nuevo accidente de este fin de semana en el Metro de la Ciudad de México, mientras 
Sheinbaum se encontraba en Michoacán para hablar de sus “políticas exitosas de 
gobierno”, le reventó como una bomba que deja expuesta la realidad de una gobernante 
que ha abandonado su función, que está desesperada por posicionarse ante un 
electorado que ahora la relaciona con cuatro accidentes durante su gestión que han 
costado cerca de 30 vidas y que tienen un punto en común: la negligencia, la 
incompetencia y la corrupción. 

Como si fueran una pandilla, como verdaderos vándalos, en la “4t” han intentado 
minimizar y protegerse entre todos de las consecuencias de estos horrores que, en 
cualquier otro país con mínimos estándares democráticos y jurídicos, ya habrían 
provocado la caída de más de dos. Pero que en el México de la supuesta “transformación” 
solo replican la realidad interminable de la impunidad, el abuso de poder y el quebranto de 
la legalidad. 

Como en Veracruz, donde el gobernador Cuitláhuac García, uno de los principales 
promotores y “defensores” de la campaña ilegal de Sheinbaum, o de los plagios de 
Esquivel, desaparece tribunales para colocar incondicionales y pagar “favores”, y es 
capaz de retar a la misma Corte secuestrando las instalaciones y desacatando al Poder 
Judicial federal, al cual en Palacio Nacional no se han resignado a dejar de someter. 

 

 



 

La empresa Integralia Consultores elaboró un estudio sobre los riesgos políticos para 
México en 2023, en el cual concluyeron que la mayoría de dichos riesgos se relacionan 
con “la creciente radicalización del presidente López Obrador, cuyos principales objetivos 
son asegurar el triunfo de su partido en 2024 y, con ello, garantizar la continuidad de su 
proyecto político”. 

Señala que para alcanzar estos propósitos, el oficialismo “pondrá en marcha acciones 
para debilitar a los contrapesos del Ejecutivo, a las autoridades electorales y a las 
oposiciones, al tiempo de exacerbar la polarización e intensificar las movilizaciones 
sociales con fines político-electorales. En consecuencia, será un año de riesgo político 
alto”. 

Integralia considera que al inicio del quinto año del sexenio, “han aumentado los niveles 
de riesgo de concentración de poder, incertidumbre jurídica, ineficacia gubernamental y 
deterioro económico, mientras que los de conflictividad social e inseguridad pública se 
han mantenido constantes”. Solo hay que ver la situación en Sinaloa, Guanajuato, 
Chihuahua o Veracruz para constatarlo. 

Y aunque pareciera que hasta ahora no hay manera de que Morena pierda la Presidencia 
de la República en 2024 ante una oposición enana y sin figuras de peso, las pugnas 
internas también influirán decididamente en la radicalización del régimen y en su propia 
inestabilidad. 

Entre vándalos radicales y criminales irredentos navega el país. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-
vandalizacion-y-radicalizacion/ 

 

ÍNDICE POLÍTICO 
FRANCISCO RODRÍGUEZ 

EL METRO CDMX CORRE SORDO Y A CIEGAS 
Faltaban 10 minutos para que en la cercana Parroquia de San José sonaran las primeras 
6 campanadas de aquel 9 de enero de 2021, cuando inició el incendio del Puesto Central 
de Control I del Metro de la Ciudad de México. Fue devastador. El PCCI quedó destruido, 
inhabilitado. El saldo fue de una persona fallecida y 31 lesionadas, principalmente por 
intoxicación de humo. 
De eso hace ya exactamente dos años. 

Y desde entonces, en varios tramos de las diferentes líneas del subterráneo, los vagones 
recorren las vías prácticamente sordas y ciegos también de hecho. 

El PCCI proveía energía y comunicación a un gran número de las líneas que conforman el 
sistema de transporte colectivo. Y en dos años la fallida Administración de la señora 
Claudia Sheinbaum no ha podido, no ha querido o no ha sabido volver a reestablecer la 
comunicación con los convoyes que peligrosamente corren en el vientre de la capital 
nacional. 
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Tras el accidente, por falta de mantenimiento –Sheinbaum ya tenía dos años de adorno 
en las oficinas del viejo Palacio del Ayuntamiento– las líneas 1, 2, 3, 4, 5 y 6 del Metro de 
la Ciudad de México suspendieron su servicio en la totalidad de sus recorridos desde el 
día del suceso y extendiéndose la suspensión por varios días e incluso semanas; se 
hicieron reaperturas gradualmente de la siguiente forma: 

Las líneas 4, 5 y 6 reanudaron sus labores el 12 de enero de 2021. 

La línea 1 fue reabierta al público el 25 de enero de 2021. 

La línea 3 reanudó el servicio el 1 de febrero de 2021. 

La línea 2 fue puesta en servicio nuevamente el 8 de febrero de 2021. 

Aunque es más corta que otras y prácticamente sus vías tienen un tendido recto –cruzan 
la urbe de norte a sur–, nótese como la Línea 3 fue de las que más tiempo llevó reabrir. 

¿Por qué? 

Por las profundidades en las que ciertos tramos se ubican. 

Pero, sobre todo, por falta de recursos… pues los que están presupuestados para tales 
tareas se desvían a las obras faraónicas “del señor Presidente”, diría la lambiscona jefa 
de Gobierno, lo mismo que a programas de compra de voto y voluntades 
eufemísticamente llamadas “ayudas sociales”, y claro para cualquier tarugada que se le 
ocurra “al señor”. 

Para estar bien con él, la señora Sheinbaum sería capaz de sacrificar a su hija sobre los 
restos arqueológicos del Templo Mayor, arrancándole el corazón y entregándoselo “al 
señor”. 

De ese tamaño su atraso o falta de evolución del pensamiento político de “la regenta” 
quien es tan sólo una lambiscona más, sin pensamiento, ni ideas y mucho menos acción 
propia. 

El accidente de la Línea 3 
Tarde o temprano sucedería un alcance de vagones. Cobrando una víctima mortal y 
dejando a decenas con padecimientos producto del encontronazo de los vagones color 
naranja, ya aconteció este sábado 7 de enero. 

Tarde o temprano sucedería, le repito, pues los convoyes siguen transitando a ciegas y 
sordos, pues las comunicaciones de dan a través de los teléfonos celulares de los 
conductores. 

Y usted sabe que por más que Carlos Slim diga que “todo México es territorio” de su 
telefónica, nada más no es cierto. 

 

 



 

Han pasado exactamente dos años y el servicio continúa con deficiencias en su 
funcionamiento debido a la naturaleza del acontecimiento y a que se instaló un Puesto 
Central de Control de emergencia en el patio de las oficinas del Sistema de Transporte 
Colectivo que no sustituye capacitivamente al siniestrado ni cuenta con un sistema de 
piloto automático para comunicarse con los trenes. 

Por eso, también, los convoyes pasan muy de vez en vez por las estaciones, ya que para 
evitar un incidente o, de plano, un accidente—que ya sucedió–; se redujo la cantidad de 
trenes en circulación y se amplió la frecuencia del paso de los mismos entre las 
estaciones. Hasta el momento se desconoce la fecha en la que el servicio volverá a 
operar de manera normal. 

Pero calcule usted que eso podría suceder hasta dentro de otros dos años. Cuando la 
señora Sheinbaum ya no esté en campaña y el candidato presidencial de su partido la 
obligue a que, ahora sí, se dedique a hacer las tareas que en mala hora le 
encomendamos los habitantes y visitantes de CDMX. 

Y eso para intentar no perder la otra mitad de la ciudad que Sheinbaum pudo conservar 
tras las elecciones de 2021. 

Indicios 
Pues según AMLO, opositores y críticos ya estamos “zopiloteando” a su regenta en 
CDMX. ¿Será que, como casi todos, también él huele que ella está a punto de convertirse 
en carroña? * * * Los cambios de partido en el poder tanto en Oaxaca como en Guerrero 
han resultado perjudiciales para los habitantes de esas dos entidades firmantes del Pacto 
Federal, entre otras. La violencia más o menos controlada durante los sexenios priístas ha 
estallado sin que las “autoridades” –sin autoridad alguna—puedan hacer lo mínimo para 
siquiera contenerla. Ya se sabe que en ninguna de ambas entidades gobiernan quienes 
recibieron la votación mayoritaria. El Guerrero, el mandamás es el senador Félix Salgado 
Macedonio y no su hijita –así, en diminutivo– Evelyn, quien aparentemente sólo se dedica 
al lucrativo cargo de compras y adquisiciones en compañía de varios jóvenes efebos. En 
Oaxaca está peor la cosa. No es Salomón Jara quien toma las decisiones políticas, 
económicas y sociales para la entidad, sino un asesor de origen argentino, René Palacios 
quien incluso se impone a los secretarios de las diversas carteras gubernamentales. Y 
mientras, se incrementan los feminicidios, los linchamientos, las desapariciones 
extrajudiciales, asesinatos, masacres… * * * Por hoy es todo. Gracias por la lectura de 
estas líneas. Y como siempre, ¡buenas gracias y muchos, muchos días! 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/indice-politico-el-
metro-cdmx-corre-sordo-y-a-ciegas/ 
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EL MIEDO A VIAJAR 
 Era un viernes cualquiera. Desde lo alto de ese lugar se domina una espectacular vista 
panorámica de la Tierra Caliente y, en la plaza principal, se observa a las familias disfrutar 
ver caer la tarde, con vaso de fruta en mano, un elote o cualquier garnacha típica en los 
pueblos de Michoacán. 

A unos metros yace un viejo templo, jubilado y en estado ruinoso, pero poderosamente 
atractivo por su historia y estilo arquitectónico, el cual fue desplazado por una iglesia más 
moderna y extensa, que por décadas ha atraído a miles de feligreses cada año, 
procedentes de todo el país durante la fiesta patronal. 
En el atrio, niños y adolescentes se divierten sanamente. No traen dispositivos móviles ni 
se distraen en otra cosa, que no sea el del juego de la ronda – que yo creía extinto -. De 
fondo se escuchan canciones que alaban a Dios. El sonido sale de pequeñas bocinas 
ubicadas en todos los frentes del templo. 
Todo ese apacible escenario inspira tranquilidad y paz. Hasta que, de pronto, llegan 
varias camionetas de distintos modelos, con decenas de hombres fuertemente armados, 
varios de ellos jóvenes, quienes de inmediato se dispersan y sitúan estratégicamente en 
cada porción de la plaza y las calles. Hacen suyo, y solo suyo, el espacio. 
Sus manos empuñan intimidantes rifles automáticos, a simple vista de grueso calibre, 
mientras que, en las fornituras, los cargadores y balas se mezclan con armas cortas. 
Botas tácticas y chalecos blindados son parte de la “armadura”. En su mayoría portan 
gorras y, la marca de una organización criminal decora las prendas de algunos de ellos. 
Como turista o visitante la escena resulta aterradora. El miedo invade rápidamente cada 
poro y el cuerpo comienza a sudar frío, a temblar. En automático, la mente activa ciertos 
mecanismos de defensa – endeble, pero defensa al fin -, como el tratar de actuar normal y 
evitar mirar el rostro o los ojos de los pistoleros, y hacer un esfuerzo por ordenar las ideas 
para pensar en cómo emprender, sigiloso, la retirada y salir ileso. 
Los segundos se alargan y el silencio se apodera de uno, aunque en esos casos hablar o 
callar puede generar el mismo resultado. Los foráneos, aún con etiqueta de viajeros, 
pueden resultar sospechosos para quienes tienen bajo su responsabilidad cuidar el 
control del territorio, más aún si no son fechas para celebrar al santo patrono. Los 
gatilleros quizá ya distingan a quienes representan o no una amenaza, pero en esa 
situación las garantías simplemente se esfuman. 
Refugiarse ante la policía local, impensable porque, simplemente, no existe. Han sido 
desplazadas por los escuadrones que todavía hoy en día imponen su ley en no pocos 
pueblos de la entidad. Una base militar queda a solo media hora, pero ni eso inhibe a los 
pistoleros. 
Ante ellos, la gente de las comunidades ya no se inmuta. Se han habituado a vivir y a 
convivir con ellos. Ya son parte del paisaje y no ha habido fuerza que les haga frente. Por 
eso, cuando Estados Unidos o Canadá emiten una alerta para no viajar a ciertos 
territorios del país, invariablemente siempre aparece Michoacán, que es el segundo 
estado en cantidad de asesinatos, solamente debajo de Guanajuato. 
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El problema está en que, esas alertas no enfocan solamente a las comunidades o 
ciudades donde existe una situación latente de riesgo, es decir, no distinguen con mayor 
calibración las zonas de peligro, sino que manchan prácticamente todo el mapa estatal. 
Disparan un escopetazo que mata, no solo al objetivo, sino a otros de su entorno. 
El problema está en que, en tanto el Estado mexicano no articule una estrategia rectora 
que permita recuperar plenamente los espacios arrebatados por grupos armados, al grado 
de que son estos quienes suplantan la presencia de la autoridad, el miedo a viajar a 
determinadas zonas no se irá. Vivirá entre nosotros, haya o no alertas que nos adviertan 
del riesgo. 
Yo no la ocupo. Como visitante no regresaría a exponer la vida a un lugar donde la ley se 
somete al poder de un cártel que está a la vista de todos, como otra panorámica en el 
paisaje. 
Cintillo 
Si Yarabí Ávila logra, como rectora, implantar un método eficaz, confiable y seguro de 
elección abierta a toda la comunidad de la UMSNH para elegir a su sucesor o sucesora 
dentro de cuatro años, pasará a la historia, ya no como la segunda mujer que llega a ese 
puesto, sino por democratizar el ya obsoleto proceso donde un grupo de “notables” define. 
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